



CIUDADANÍA CATÓLICA Y ANÁLISIS SOCIAL

Elementos para el Discernimiento

Lunes, 16/06/2025 • Núm. 11

LUGAR DE MÉXICO ANTE LOS DISTURBIOS EN ESTADOS UNIDOS

Criterio ético para el discernimiento:

«La ayuda mutua entre países en realidad termina beneficiando a todos. Un país que progresa desde su original sustrato cultural es un tesoro para toda la humanidad. Necesitamos desarrollar esta consciencia de que hoy o nos salvamos todos o no se salva nadie... los sufrimientos de un lugar de la tierra son un silencioso caldo de cultivo de problemas que finalmente afectarán a todo el planeta».

Papa Francisco, *Fratelli tutti*, no. 137.

- Entre el gobierno de los Estados Unidos y el de México, ¿hay interdependencia económica, relación de mutua utilidad o vecindad fatal?
- ¿Qué motiva las acciones violentas y violatorias de derechos humanos contra migrantes, en algunas ciudades de Estados Unidos, especialmente contra mexicanos?

» DATOS DE LA REALIDAD

El viernes 5 de junio, agentes del *Servicio de Control de Inmigración y Aduanas* (ICE, siglas en inglés), **realizaron redadas migratorias y detención de indocumentados acusándolos de violar las leyes de inmigración** en los condados de Paramount y Compton, de la ciudad de Los Ángeles, en California.

Horas después se realizó una protesta pacífica multitudinaria de inconformes que, posteriormente, dio lugar a un disturbio provocado por algunos manifestantes encapuchados, que la prensa identificó como “jóvenes izquierdistas y anarquistas” muy similares a los que actúan usualmente en algunas protestas en México, quienes incendiaron negocios, autos y patrullas de Los Ángeles, lo que provocó detenciones, tanto de los que protestaron pacíficamente, como de los jóvenes encapuchados, muchos de ellos “pagados” según algunos medios.

<https://www.youtube.com/watch?v=KUu9H2alWGw>

La actuación del ICE fue ordenada directamente por el presidente Donald Trump sin el debido procedimiento jurídico, que exige el conocimiento y el acuerdo con las autoridades locales, en este caso del gobernador de California Gavin Newsome, y de la alcaldesa de Los Ángeles, Karen Bass. Ante la persistencia de las manifestaciones, el gobierno de Trump nuevamente, de manera unilateral, ordenó la movilización de la Guardia Nacional hacia la zona de Los Ángeles, y después ordenó también la movilización de los U.S. Marines a esa circunscripción.

Estas medidas, en lugar de aminorar la tensión, provocaron la **extensión de las protestas a partir del 10 de junio a ciudades como Nueva York, Chicago y Washington** que, junto con Los Ángeles y otras, están declaradas por los gobiernos locales como *Ciudades Santuario*, es decir, que tienen políticas de protección de inmigrantes indocumentados, respecto a una posible deportación o detención por parte de las autoridades migratorias federales.

Mientras tanto, se dieron dos hechos que son dignos de tomarse en cuenta. Por una parte, la alcaldesa Karen Bass decretó un toque de queda en el centro de Los Ángeles, el martes 10 de junio, *para detener*

el vandalismo, para detener el saqueo", medidas verdaderamente inusuales en los Estados Unidos. Por otra parte, ese mismo martes, en la Casa Blanca, en una conferencia de prensa con la presencia de Donald Trump, la secretaria de Seguridad Nacional, **Kristi Noem**, afirmó que el gobierno de **Claudia Sheinbaum** había alentado dichas movilizaciones en los Estados Unidos: *"Claudia Sheinbaum... No debería estar alentando las protestas violentas... la violencia que estamos viendo es inaceptable y no va a ocurrir en Estados Unidos"*.

<https://laopinion.com/2025/06/10/kristi-noem-acusa-a-presidenta-claudia-sheinbaum-de-llamar-a-protestas-violentas-en-los-angeles/>

Si bien la presidente Sheinbaum negó haber incitado las revueltas (como lo afirmara Kristi Noem), cometió el error de decir públicamente, en una de sus conferencias matutinas que, ante el intento de imponer impuestos a las remesas, *"de ser necesario nos vamos a movilizar"*, como queda claramente evidenciado en los videos que circularon ampliamente, declaración que se entendió como una señal dirigido a los activistas de MORENA en Estados Unidos para manifestarse, tal como ocurrió.

Finalmente se dio un simbólico contraste el sábado 14 de junio, entre la celebración de Trump (con un desfile militar un tanto deslucido en Washington), y la manifestación nacional 50,50.1, (50 estados, 50 manifestaciones, 1 mismo objetivo), en rechazo a las arbitrariedades de Trump bajo un mismo lema:

"No Kings" (No Reyes).

<https://www.msn.com/es-mx/noticias/mundo/anuncian-m%C3%A1s-de-2-000-protestas-en-ee-uu-contr-trump/ar-AA1GGfvQ>

<https://www.fiftyfifty.one/>

Las manifestaciones ciudadanas y de migrantes fueron todo un éxito, ya que se llevaron a cabo en más de dos mil ciudades en Estados Unidos, expresando con claridad el mensaje de poner un alto los excesos administrativos del presidente Donald Trump.

» ANÁLISIS

México está cada vez más atrapado en la política interna de los Estados Unidos, y lo estará por muchos años en adelante, dada su estrecha relación económica y cultural que beneficia a ambos países, y que ha convertido a México en el principal socio comercial de Estados Unidos, por encima de Canadá y China:

*“Entre enero y noviembre de 2024, el intercambio comercial entre ambos países alcanzó los **776 mil millones de dólares**, un aumento de 5% respecto al mismo periodo en 2023... Con este resultado, México representa el 15.9% del comercio global de Estados Unidos, superando a Canadá (14.3%) y China (10.9%). Este logro marca un hito histórico para nuestro país, consolidando su posición como socio comercial clave para la mayor economía del mundo.”*

<https://oncenoticias.digital/nacional/mexico-principal-socio-comercial-de-eua-en-2024>

Por otra parte, en materia migratoria, *“los mexicanos son el mayor grupo de inmigrantes en Estados Unidos, con cerca del **23 % del total de 47.8 millones** de residentes nacidos en el extranjero en 2023”. En ese año, “10.9 millones de residentes en EE. UU. eran inmigrantes mexicanos.”*

<https://www.migrationpolicy.org/article/inmigrantes-mexicanos-en-estados-unidos>

Al mismo tiempo está implicado el tema de la Seguridad Nacional y la Seguridad Interna de ese país, por lo que el gobierno de Trump planteó, desde su campaña electoral 2024, que su mayor prioridad en seguridad sería **su Frontera Sur**, que no tiene más vecindad que con México. En esto están implicados, directamente, la Secretaria de Seguridad Krist Noem, el vicepresidente James David Vance, y el titular del Departamento de Estado Marco Rubio García, quienes consideran la frontera con México como una *zona de guerra*.

<https://www.milenio.com/internacional/circulo-trump-ve-zona-guerra-frontera>

Así, por razones políticas internas, Trump ha decretado la guerra comercial contra el mundo en general, contra China en particular y ha priorizado la seguridad nacional de su *Frontera Sur*, a fin de parar la migración y controlar el narcotráfico, por lo que

ha decretado medidas que impiden que los latinos se conviertan en una fuerza política y electoral (peligrosa) que decida el futuro gobierno de ese país.

Los migrantes latinos, y en especial los de origen mexicano (33 millones aproximadamente), serán la fuerza demográfica, social y electoral mayoritaria en un futuro próximo, puesto que entre los años 2045- 2050, los blancos pasarán a ser minoría frente a latinos, afroamericanos, asiáticos y otras minorías raciales, de acuerdo con la tasa de natalidad medida oficialmente por el gobierno de ese país.

<https://www.excelsior.com.mx/global/en-eu-blancos-seran-minoria-en-25-anos/>

La migración amenaza no sólo la hegemonía racial blanca, sino que también se inscribe en el marco de seguridad nacional por causa de las nuevas drogas que se envían desde China, en forma de precursores que se procesan en México, por los cárteles del narcotráfico a quienes la administración de Trump considera *grupos terroristas*, por lo que pueden ser combatidos directamente de acuerdo con **la Ley Patriota** de los Estados Unidos, en cualquier parte del mundo.

Ese proyecto autoritario, ya en marcha en los Estados Unidos a golpe de "Ordenes Ejecutivas" del presidente, tiene en la mira combatir a los delincuentes extranjeros en Estados Unidos, a los cárteles terroristas en México, y a los narcos políticos que están detrás de esas organizaciones, como lo expresaron claramente desde la Casa Blanca:

"Las organizaciones mexicanas de narcotráfico (...) operan sin trabas debido a una relación intolerable con el gobierno de México. El gobierno de México ha proporcionado refugios seguros para que los cárteles se dediquen a la fabricación y el transporte de narcóticos peligrosos"

<https://www.publimetro.com.mx/noticias/2025/03/04/relacion-intolerable-entre-carteles-y-gobierno-de-mexico-esto-dijo-la-casa-blanca-ante-aranceles/>

Para Donald Trump es vital conservar las mayorías en la Cámara de Representantes y el Senado, así como controlar al Poder Judicial, en un proceso de evolución autoritaria, como sucede en México, pero con signos ideológico políticos distintos.

El Proyecto Trump (*Make America Great Again* o MAGA) requiere, para consolidarse en el futuro, minar al Partido Demócrata y sus bases electorales (migrantes, minorías étnicas, etc.), sumado a los temas de seguridad y combate a los cárteles mexicanos.

Dentro del proyecto MAGA y su prioridad FRONTERA SUR, las victorias de Trump en la cacería de migrantes y la cacería de cárteles narco políticos mexicanos acrecentará su popularidad y su poder electoral para la hegemonía del Partido Republicano en el corto y mediano plazos.

En el marco de este gran proyecto político de Trump, se ubica el actual fenómeno de los disturbios en varias ciudades de Estados Unidos, pues se pretende polarizar a la sociedad norteamericana contra los migrantes al ser considerados criminales que impulsan disturbios alentados desde México.

En este sentido, las imágenes que recorren el orbe muestran que el gran enemigo de la paz y la seguridad nacional de los Estados Unidos proviene de México y sus migrantes. Ese es el gran mensaje de la comunicación gobiernista y conservadora norteamericana sobre los disturbios: ***“La visible presencia de banderas mexicanas en estas manifestaciones ha sido utilizada por algunos sectores en Estados Unidos para alimentar una narrativa de «invasión extranjera».”***

<https://www.msn.com/es-mx/noticias/mundo/doble-tormenta-para-sheinbaum-gertz-a-cidh-y-crisis-en-la-con-eeuu/ar-AA1GAV0U>

Trump pretende entronizar la hegemonía republicana bajo una ideología racista y excluyente, con el claro predominio blanco anglosajón de la tradición política de EU. Eso está en el fondo del proyecto MAGA, que es un sistema de dominio autoritario donde las libertades ciudadanas y los derechos están en segundo plano, mientras que en el primero está la dominación política de los blancos en los EU.

Por su parte, en México también está en pleno desarrollo el proyecto político de una nueva **hegemonía nacionalista globalifóbica** que, a través de maniobras políticas anticonstitucionales, ya domina al Congreso (Poder Legislativo), al Gabinete de Claudia

Sheinbaum, a las Instituciones electorales y ahora al Poder Judicial al imponer a sus incondicionales en la Sala Superior de la SCJN, y en el Pleno del Tribunal de Disciplina Judicial, así podrá destituir a ministros, magistrados y jueces en todo el país.

» CONCLUSIÓN

Estados Unidos, con el esquema de Make America Great Again (MAGA), busca la recuperación de la hegemonía mundial única, en lo comercial y militar, de frente a China, Rusia y Europa; y, por otra parte, la recuperación de la hegemonía blanca anglosajona en su territorio, quedando México atrapado, en ambos esquemas, a los intereses de la actual política norteamericana.

México, por su parte, con un gobierno populista que apoya a los gobiernos de Nicaragua, Cuba y Venezuela (desde el **Grupo Puebla** impulsado y cobijado por Andrés Manuel López Obrador), que se identifica con países como Brasil, Bolivia y Colombia que promueven la entrada de grandes inversiones comerciales de China, está en franca confrontación con el **nuevo imperialismo americano trumpista que no hace concesiones**.

La reunión del G-7 que se realiza esta semana está envuelta en fuertes tensiones mundiales (guerras Irán-Israel, Israel-Palestina y Rusia-Ucrania). En este escenario complejo, Claudia Sheinbaum, invitada como otras cinco naciones, tiene la oportunidad de entrevistarse, cara a cara, con Donald Trump en una reunión bilateral, pero lleva *escasas cartas fuertes* de amistad, alianza y progreso.

La reunión verdaderamente importante es la que se tendrá próximamente con el titular del Departamento de Estado, Marco Rubio, en México, quien conversará con la presidente Sheinbaum para tratar los temas de migración (revueltas en EU), comercio (aranceles), seguridad (narcoterroristas y narcopolíticos mexicanos), así como el de algunas alianzas (eje México-Cuba-Venezuela). Se pronostica un máximo nivel de tensión y, seguramente, de desencuentro.

La política del gobierno mexicano no puede estar tan desvinculada de los intereses políticos de los Estados Unidos de Norteamérica, con quienes tenemos vínculos irrenunciables de tipo histórico, comercial, financiero, cultural, social y hasta familiar. Tampoco puede, el gobierno en turno, seguir en contradicción con el sentir de la sociedad mexicana manifestado en el vacío ciudadano creado alrededor de la falsa elección judicial.

Es tiempo de definiciones inaplazables. El actual gobierno mexicano no debe privilegiar su ideología por encima de la realidad y ponerse en contra su socio comercial más importante, pero tampoco debe ni puede desatender y anular la voluntad de la gran mayoría de ciudadanos mexicanos que no avalan la dirección de su gobierno, porque los resultados están a la vista de todos.

ANEXOS

https://www.elnacional.cat/es/internacional/por-que-bandera-mexicana-convertido-simbolo-protestas-angeles_1432756_102.html

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-explosivo-reportaje-de-reuters/>

- CNN en Español

<https://www.youtube.com/watch?v=tkEzyG2FQ4I>

- Socialistas y anarquistas en LA:

<https://www.youtube.com/watch?v=IBgJPHXnLEU>

- Protestas migrantes se empiezan a extender en EU: periodista. Aristegui Noticias...

<https://www.youtube.com/watch?v=Kyl-iybQsFE>

- Una torpeza, el doble lenguaje del gobierno de México y Morena en temas diplomáticos. Entrevistas MeganoticiasMX

<https://www.youtube.com/watch?v=AOFhnKLWqrg>

<https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/aguilar-no-es-ju%C3%A1rez/ar-AA1Gvi0D>